

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 23 de Febrero de 1895.

Núm. 356

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

EL DIARITO

EL PABELLON LIBERAL.

periódico que no es más *independiente* que el nuestro, como bien le consta á don Federico, está quisquilloso porque el Jefe de la Nación adquiere popularidad y más que todo, porque visita los cantones menores de la República y con DINERO DE LA NACIÓN refacciona puentes y caminos; se desvela durmiendo hoy aquí y mañana allá; registra actas municipales; reúne las Juntas de Educación; discute y hace por esos pueblos lo que ningún Presidente ha hecho; es decir, desear su progreso material y moral, procurando como buen liberal que el Cura doctrine su parroquia y que el Político gobierne independientemente su jurisdicción, sin que hayan esas divisiones tan comunes entre pueblos vecinos y aun entre los mismos pueblos, compuestos casi por una misma familia.

Nos dice el colega que le atribuimos como propia la correspondencia de Tito y nos repite don Federico que no es de él. Nos alegramos de saberlo, pero no nos puede negar que al dar cabida en su hoja á esa correspondencia, es él el único responsable de aquellas frases "de que el pueblo de chibos marcha al són de la tambora aunque no vaya Padre de la Conquista."

El pueblo costarricense no es tan estúpido como lo pone Tito y como se lo permite poner el Sr. Salazar que pudo impedirselo, pues si su periódico es independiente pudo muy bien si había interés en decirlo, cobrar porque lo dijeran, colocándolo en la sección que *paga* y de la que moralmente no es responsable el editor, y no en CORRESPONDENCIA, donde se publica lo que la Redacción juzga en razón ó de utilidad publicar.

Fijese en la correspondencia que hoy publicamos de San Ramón, correspondencia suscrita por persona respetable á quien Ud. señor Salazar, quizás guarde muchas consideraciones, y vea si ese es el pueblo inconsciente que va tras la chirimía y el Padre de la Conquista.

El pueblo de San Ramón, por ejemplo, que no aceptaba por nada el nuevo orden de cosas, hoy está tranquilo como lo manifiesta la correspondencia franca é *independiente* que publicamos; y todos de acuerdo marcharán por la vía del progreso, que aunque le pese á U. don Federico, es vía amplia ó vereda estrecha, que sin gastar un centavo de la Nación, ha abierto el Sr. Iglesias con su buena política.

El dinero de la Nación pertenece al pueblo, que es la Nación. Si el Jefe de ella le da á ese pueblo su dinero, cumple con un deber de justicia, de equidad y de mandatario, que indudablemente aceptará y aprobará la Representación Nacional.

CORRESPONDENCIA

Señor Redactor de EL DIARITO.

El señor Presidente don Rafael Iglesias en la visita que hizo á este cantón el 8 del corriente tuvo la amabilidad de recibir á los liberales que lo visitamos, entre los cuales figuró este humilde correspondiente.

Complacidos nos ha dejado el Supremo Mandatario con su carácter firme, franco y generoso.

Las manifestaciones del pueblo hechas á este alto Magistrado, no pueden ser, ni más espontáneas ni de más respeto hacia su persona.

Parece increíble que el señor Iglesias con solo su presencia, haya cambiado, como por encanto, el sentir de ese mismo pueblo, que NO ACEPTABA POR NADA EL NUEVO ORDEN DE COSAS.

Señor Redactor: Me es sumamente satisfactorio asegurarle, que hoy—no hay aquí—un solo individuo, que no pronuncie con gus-

to, el simpático nombre de don Rafael Iglesias, con cuyo motivo nuestro pequeño círculo liberal se enorgullese y se propone mantener y aumentar ese entusiasmo y popularidad, á que se encamina este pueblo digno de la suerte á que lo llama la protección que se le ha ofrecido.

Viva mil veces don Rafael Iglesias, que con un tacto exquisito cambia las voluntades, y hasta las de sus mismos enemigos. A esta gente sencilla, y trabajadora esclava de su honradez, en sus expansiones, les he oído decir. "Si como don Rafael Iglesias son todos los liberales, quiero ser liberal y pertenecerle en cuerpo y alma" De modo señor Redactor que puede asegurarse, que el cantón de San Ramón, representa para el actual Gobierno un centinela en su puesto, listo para toda emergencia.

* *

Entremos ahora en otras consideraciones. El Gobierno con la solicitud de un buen padre ha examinado y héchose cargo de las necesidades más imperiosas que nos aquejan, y atenderá á ellas como lo prometió, pero nos quedan algunas cosas de interés general é inmediato—tal es la enseñanza primaria que reclama atención preferente de los llamados á su inspección.

Sabemos que el local para varones no llena las condiciones de la ley, y que el de niñas, no habiéndolo oficial, por demás es decir que carece de tal ó cual cosa. Y es por esas causas que el Supremo Gobierno se propone ayudar para esas construcciones. Pero mientras tanto—la voz pública, señala como un principio de mejora en el ramo,—el cambio del personal docente de que está compuesto nuestro centro de enseñanza, sino en sus totalidades, siquiera el de algunos maestros que no tienen las aptitudes que se requieren para el ejercicio del Magisterio. Se pueden señalar á... pero no. Si el señor Lobo quedare, él sabe de quienes no está contento el público; él sabe como Director que no tendría acción libre y franca, para corregir, encarrilar ó castigar á alguno de sus subordinados, cuando resultara que alguno de estos fuera ó su señora esposa ó alguno de sus hermanos, que actualmente ocupan asiento en la enseñanza central de esta Villa.

El pueblo no está contento ó satisfecho, con las notas alcanzadas por los educandos, en los últimos exámenes, y cree que virificándose ciertos cambios en el personal, el resultado de la enseñanza, en el presente año, será mejor. No es nuestro ánimo herir susceptibilidades. Pensamos que el amigo Lobo es competente para la Dirección de Enseñanza de esta

Villa, pero el interés general dice por boca del pueblo lo que dejamos anotado.

(Continuará)

El Correponsal.

PUNTARENAS.

Las visitas del interior de la República al puerto del Sur, al bellissimo puerto de Puntarenas, han sido muchas este año, regresando todos los viajeros muy contentos y satisfechos.

La vida es barata, siendo los alimentos magníficos y no careciéndose de nada. El comercio de este verano ha sido mayor q' el anterior y el estado sanitario no deja que desear.

Puntarenas necesita del apoyo del Gobierno. El muelle está en mal estado, siendo tiempo aun de repararlo antes que se pierda por completo. Ya que no se puede hacer un Parque para distracción del público, sobre todo cuando la banda toca los recreos y retretas, debía ponerse el número necesario de escaños en la Plaza de la Victoria, pues en ese lugar no hay donde sentarse á no ser que cada cual lleve su silla. Las aceras que hay son malísimas y en pocas calles, éstas debían mandarse arreglar. Muchas son las mejoras que reclama Puntarenas y fáciles de remediar si aquel Municipio se interasa, poniendo cuanto esté de su parte por el bien general.

* *

Puntarenas como lugar de paseo no tiene rival en Costa Rica. Allí está el precioso Golfo de Nicoya convidando á los viajeros á excursiones á los diferentes y pintorescos paseos de Paquera, Gigante, Lepauto, Cabo Blanco, etc., etc. El Estero con sus aguas mansas, que parecen estar depositadas en una palan-gana, muestra todas las mañanas innumerables botecillos que como bandadas de garzas blancas vienen trayendo los productos de la agricultura.

El caracter franco y alegre de aquella gente buena, atenta y servicial, no puede ser mejor. No se ve allí como en casi todos los puertos, gente holgazana y perezosa, que se excusa de llevar una maleta ó de prestar cualquier servicio por insignificante que éste sea; por el contrario, tanto los hombres como las simpáticas puntareneñas son activos y amantes del trabajo.

Se encuentran marineros finos y de trato amable, dispuestos con sus chalupas á compla-

cer á las personas que desean ocuparlos. Manuel Rosales es uno de esos á quien con gusto recomendamos porque lo conocemos mucho.

Hay hoteles de primer orden con cuartos ventilados y limpios donde se sirven succulentas comidas, como el del amigo Chiappe, situado al frente del Estero por un lado y de la Plaza de la Victoria por otro. También hay fondas donde sirven bien y cobran muy barato por los alimentos.

COMUNICADOS

UN EMPLEADO CONTRA LA LEY.

En una oficina dependiente del Poder Judicial, se encuentra la plaza de Secretario servida por un extranjero, contraviniendo con ese nombramiento lo dispuesto acerca de empleos de esa naturaleza en el orden Judicial, por la Ley Orgánica de Tribunales.

Traslado al Supremo Tribunal de Justicia y al Juez 2º Civil de San José.

JUSTICIA.

POR CABLE

Londres, 18.—Notician de Pekin la llegada de 300 marineros para proteger las varias legaciones. La población nativa está muy sospechosa de sus intenciones y será necesario tomar toda precaución para evitar levantamiento del populacho. El Corresponsal del "Times" en Yien Son comunica que Li Hun Chung partirá con dirección á Pekin el 21 del corriente para conferenciar con el Emperador respecto la misión de paz al Japón. El Corresponsal del «Central News» avisa que el viernes los japoneses tomaron posesión de Lin Kung Lao, y permitieron á la guarnición y á los extranjeros embarcarse á bordo del vapor Severn, sin molestarlos. Se espera que los japoneses no atacarán á Chefoo, sino á Shan Tai Kwan. Li Hun Chan va al Japón por vía de puerto Arturo. La Reina Victoria hoy llegó á Londres; está sufriendo de reumatismo. Un despacho de Hong Kong anuncia que el crucero británico Mercury zarpó hoy para Pasmosa á proteger los residentes extranjeros de los insultos y ataques de los nativos.

Berlín, 18.—Hoy el Emperador Guillermo recibió en audiencia los miembros de la liga

americana que le presentaron una petición pidiendo la revisión de las tarifas sobre trigos. — Se expresaron muy satisfechos con la recepción.

MISCELANEA

RUMORES.

Ayer se decía que hay un caso de fiebre en Puntarenas. Nosotros creemos que no haya tal, y en caso de ser cierto lo sentimos mucho.

Suplicamos á nuestro Corresponsal y al Médico del Pueblo de aquel Puerto nos informen sobre este punto, ojalá por telégrafo.

ADMINISTRACION.

Suplicamos á nuestros agentes nos envíen fondos y á los suscriptores de fuera de la capital, donde no hay agente, nos remitan por correo ó de cualquier otra manera, lo que nos deben. Nuestra empresa tiene gastos y del mismo cuero deben salir las correas.

AVISO IMPORTANTE

Con el fin de ofrecer al público mis servicios: manifiesto que me hago cargo de trabajos en albañilería como MAUSOLEOS ó BÓVEDAS, MONUMENTOS, ORNAMENTACIONES, PUENTES, hornos de panadería, MONTADURAS DE TRENES para jabón ó dulce, hornillas de cocina, patios para beneficiar café, construcción de edificios en general.

Puedo hacerme cargo bien sea por contrato, bien prestando mi dirección.

Ofrezco esmero y fiel cumplimiento en las obras que se me confíen y al efecto cuento con un Ingeniero apto.

Calle del Panteón. N° 44.

Heredia, 10 de Febrero, de 1895.

CRISANTO MORA.

ALUMBRE.

5 QUINTALES

El que los necesite puede dirigirse á la Redacción de este diario donde darán razón

ELISA Mc MAHON

Da sumamente baratas clases de inglés, en casa de doña Filomena de Segreda

HOTEL BELISARI

Contiguo al Hotel Internacional.
Es el que ofrece mayor comodidad, con muy buenas camas y cuartos.
La comida es inmejorable y los precios muy bajos.
Avenida 6ª, frente á la Ferretería de Lahman.

A V I S O .

He resuelto vender mi casa número 486, situada en la Avenida Central, Oeste, frente al establecimiento "El Cometa".
Para su precio y condiciones entienda con el señor don Juan Loaiza R.
María Otárola de Ordoñez.

A V I S O .

GRACILIANO CHAVERRI M.,
Maestro Titular de Primera Enseñanza
Da lecciones á domicilio en todas las

asignaturas de los Programas Oficiales, á precios módicos.
Se hace cargo también de cualquier trabajo de pluma y contabilidad.
Calle de la Plaza Nueva, frente á la botica del Doctor Zamora.

SE ALQUILAN

dos piezas, cómodas para jóvenes estudiantes, á 50 varas del parque y en uno de los puntos mas elegantes de nuestra ciudad.
En esta imprenta se informará. Precios moderados.

SOLICITUD

Una persona sumamente honrada que puede dar buenas recomendaciones, desea ocuparse como portero en alguna oficina ó casa de comercio.
Garantizamos que quien lo ocupe no quedará descontento.
En la Redacción de este Diario se informará.

LEONIDAS PACHECO

ABOGADO Y NOTARIO,

Tiene su oficina en el local antes ocupado por los abogados don Manuel y don Gerardo Echeverría, Avenida Central.
San José, Enero de 1895.

" QUINTETO CALDERON "

Pongo en conocimiento del público, que he formado en esta capital un quinteto compuesto de flauta, violín, clarinete, contrabajo y piano; y que de esta fecha en adelante; esta-

rá á la disposición de quien lo solicite para tocar en bailes, serenatas, casamientos, reuniones, paseos de campo, ó en cualquier acto en que se quiera ocupar. El repertorio de quinteto se compone en su mayor parte de piezas inéditas y nuevas.
Garantizo puntualidad y precios equitativos.
San José, 22 de Enero de 1895.

PEDRO CALDERÓN NAVARRO

7ª av. oeste nº 558

Se darán referencias en esta oficina y en "La Espiga de Oro", de don Tomás García.

PERMANENTE.

San José, Febrero 13 de 1895.

Sr. Delfín Ladrón de Guevara.

Le remito el catálogo para que vea el precio de los libros, que hace dos años le presté y que no quiere ni devolverlos ni pagarlos. Dice así :

Castelar—1869—Discursos parlamentarios y políticos.....	50 reales.
Lo justo, lo útil, lo bueno. . .	30 id.
TOTAL	80 reales.

ó sean 8 dollars ú 8 pesos fuertes oro. Si no quiere pagar \$ 10-00 papel que le cargo por ellos, devuélvamelos so pena de pasar como amigo de lo ajeno.

F. M. Z.

MANUEL BEJARANO,

NOTARIO

Ha trasladado su oficina á los bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría, Avenida Central, frente á la casa de habitación de don Fabián Esquivel.

San José, Enero de 1895

Tip. El Progreso